

ABSTRAK

Hanifathu Khoiriah: Komunikasi Dakwah Dai dalam Meningkatkan Religiusitas Anak Binaan di Lembaga Pembinaan Khusus Anak Sukamiskin Kota Bandung.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh fenomena perubahan perilaku religius sejumlah anak binaan di Lembaga Pembinaan Khusus Anak (LPKA) Sukamiskin setelah mengikuti pembinaan keagamaan yang dilakukan oleh para dai. Fokus penelitian dalam penelitian ini yaitu: (1) bagaimana proses komunikasi dakwah dai, (2) bagaimana substansi komunikasi dakwah, (3) bagaimana strategi dan metode komunikasi dakwah, dan (4) bagaimana hasil dakwah terhadap peningkatan religiusitas anak binaan. Penelitian ini dianalisis dengan teori komunikasi persuasif Carl Hovland dan teori difusi inovasi Everett Rogers. Penelitian ini bertujuan untuk memahami dan menganalisis bagaimana proses komunikasi dakwah yang dilakukan para dai dalam membentuk aspek religiusitas anak binaan di lingkungan lembaga pembinaan khusus anak.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode fenomenologi. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui observasi partisipatif, wawancara mendalam, dan analisis dokumen. Subjek penelitian terdiri dari empat orang dai dan delapan belas anak binaan, sedangkan informan penelitian meliputi kepala LPKA, staf bagian keagamaan, dan petugas LPKA. Analisis data dilakukan secara tematik dengan cara menentukan tema besar yang muncul dalam data dengan pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, dan simpulan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa proses komunikasi dakwah dilakukan secara bertahap, personal, dan adaptif dengan pendekatan emosional yang menyentuh sisi psikologis anak binaan. Substansi dakwah yang disampaikan mencakup nilai-nilai tauhid, ibadah, etika sosial, serta penggunaan bahasa yang sederhana dan kontekstual. Strategi dan metode dakwah dai menggabungkan metode verbal dan nonverbal, memperlakukan anak binaan secara setara, serta melakukan evaluasi berbasis respons. Hasil komunikasi dakwah terlihat dari perubahan dalam lima dimensi religiusitas menurut Glock dan Stark: keyakinan, praktik ibadah, pengalaman keagamaan, pengetahuan agama, dan konsekuensi moral. Kesimpulan dari penelitian ini menegaskan bahwa komunikasi dakwah yang kontekstual dan empatik memiliki dampak signifikan dalam membina religiusitas anak binaan di LPKA.

Kata kunci: Komunikasi Dakwah, Dai, Religiusitas, Anak Binaan, Lembaga Pembinaan Khusus Anak Sukamiskin.

ABSTRACT

Hanifathu Khoiriah: Da'wah Communication of Preachers in Increasing the Religiosity of ward At Juvenile Correctional Facility in Sukamiskin Bandung City

This research is motivated by the phenomenon of changes in religious behavior among a ward At Juvenile Correctional Facility (LPKA) in Sukamiskin Bandung City after participating in religious guidance conducted by the preachers. The focus of this research is: (1) how the communication process of preacher' da'wah works, (2) what the substance of da'wah communication is, (3) what the strategies and methods of da'wah communication are, and (4) what the effects of da'wah are on the increase in the religiosity of ward. This research is analyzed using Carl Hovland's persuasive communication theory and Everett Rogers' diffusion of innovation theory. The aim of this study is to understand and analyze how the communication process of preaching conducted by preachers shapes the religious aspects of ward being mentored at juvenile correctional institution.

This research employs a qualitative approach using phenomenological methods. Data collection techniques were conducted through participatory observation, in-depth interviews, and document analysis. The research subjects consist of four preachers and eighteen children under guidance, while the research informants include the head of the LPKA, religious staff, and LPKA officers. Data analysis was conducted thematically by identifying major themes that emerged from the data through data collection, data reduction, data presentation, and conclusions.

The research results show that the communication process of preaching is conducted in stages, personalized, and adaptive with an emotional approach that touches the psychological aspects of the ward being mentored. The substance of da'wah what was delivered includes the values of monotheism, worship, social ethics, as well as the use of simple and contextual language. The strategies and methods da'wah of preachers' combines verbal and nonverbal methods, treats the ward equally, and conducts evaluations based on responses. The results of da'wah communication are reflected in the changes in five dimensions of religiosity according to Glock and Stark: beliefs, practices, religious experiences, knowledge, and moral consequences. The conclusion of this research emphasizes that contextual of da'wah communication and empathetic has a significant impact in fostering the religiosity of the ward in LPKA.

Keywords: Communication of Da'wah, Preacher, Religiosity, Ward, Juvenile Correctional Facility in Sukamiskin

الملخص

حنيفاتو خويرية: دور الاتصال الدعاة في تحسين تدين الأطفال المكفولين في معهد سوكاميسكين التنموي الخاص للأطفال في مدينة باندونغ.

كان الدافع وراء هذا البحث هو ظاهرة التغير في السلوك الديني لعدد من الأطفال المكفولين في معهد سوكاميسكين التنموي الخاص للأطفال بعد حضورهم الإرشاد الديني الذي يقوم به الدعاة. وكانت محاور البحث في هذه الدراسة هي (1) كيف تكون عملية التبليغ الدعوي، (2) كيف يكون مضمون التبليغ الدعوي، (3) كيف تكون استراتيجيات وأساليب التبليغ الدعوي، (4) كيف يكون تأثير التبليغ الدعوي على زيادة تدين الأطفال المتبنين. وقد تم تحليل هذا البحث باستخدام نظرية الاتصال الإقناعي لكارل هوفلاند ونظرية نشر الابتكار لإيفريت روجرز. يهدف هذا البحث إلى فهم وتحليل كيفية تأثير عملية الاتصال الدعوي التي يقوم بها الدعاة في تشكيل جوانب التدين لدى الأطفال المحتضنين في بيئة مؤسسات تنمية الأطفال الخاصة.

ويستخدم هذا البحث منهجاً نوعياً باستخدام الأساليب الفينومينولوجية. وقد أجريت تقنيات جمع البيانات من خلال الملاحظة التشاركية والمقابلات المتعمقة وتحليل الوثائق. تألفت موضوعات البحث من أربعة دعاة وثمانية عشر طفلاً مكفولاً، في حين شمل المخبرون في البحث رئيس مؤسسة تنمية الأطفال المحتضنين وموظفي القسم الديني ومسؤولي التدريب. تتم تحليل البيانات بطريقة موضوعية من خلال تحديد الموضوعات الرئيسية التي تظهر في البيانات من خلال جمع البيانات، وتقليص البيانات، وعرض البيانات، والاستنتاج.

وقد أظهرت النتائج أن عملية التواصل الدعوي تمت بشكل تدريجي وشخصي وتكيفي مع نهج عاطفي يلامس الجانب النفسي للأطفال المتبنين. وتضمنت مادة الدعوة المقدمة قيم التوحيد، والعبادة، والأخلاق الاجتماعية، واستخدام لغة بسيطة ومناسبة للسياق. تجمع استراتيجية الوعظ بين الأساليب اللفظية وغير اللفظية، وتعامل الأطفال المحتضنين على قدم المساواة، وتجري تقييماً قائماً على الاستجابة. يمكن ملاحظة آثار الاتصال الدعوي من خلال التغيرات في الأبعاد الخمسة للتدين وفقاً لغلوك وستارك: المعتقدات، والممارسات العبادية، والخبرات الدينية، والمعرفة الدينية، والنتائج الأخلاقية. تؤكد خلاصة هذه الدراسة أن التواصل الدعوي السياقي والتعاطفي له تأثير كبير في تعزيز تدين الأطفال المتبنين في معهد سوكاميسكين التنموي الخاص للأطفال.

الكلمات المفتاحية : التواصل الدعوي، الدعاة، التدين، الأطفال المتبنون، معهد سوكاميسكين التنموي الخاص للأطفال.